

463

**HEIBERG** (*Inge-Valdemar*). Docteur en médecine (Christiania, 1894). Médecin en chef de la Colonie. Capitaine de réserve de l'armée norvégienne [Christiania (Oslo), 1861-Christiania, 1920]. Fils d'Edouard Omsen et de Rode, Vilhelmine-Augusta.

Il fut le premier médecin en chef au Congo. Je me souviens de l'avoir rencontré à Thysville en 1911, tout au début de mon premier séjour. Il revenait du Haut-Congo et se rendait à Boma, où l'appelaient ses nouvelles fonctions (sa nomination de médecin en chef est du 28 janvier 1911). Il avait à ce moment déjà un long passé colonial.

Il était en effet parti pour le Congo en 1897. Il y accomplit six termes de service (19 ans  $\frac{1}{2}$  de service effectif) avant de succomber dans sa patrie à une affection tropicale.

A son premier séjour de 5 ans, il avait résidé dans le Haut-Congo et était arrivé au Nil, dans l'Enclave de Lado, qui était à ce moment aux mains des Belges. A son premier congé il suivit les cours de l'École de Médecine tropicale de Liverpool. En 1903, il fut attaché à l'expédition Dutton, Todd et Christy, dans le Maniema. C'est au cours de ce voyage que les savants anglais devaient élucider l'étiologie de la fièvre récurrente, maladie qui devait du reste emporter Dutton à l'âge de 31 ans. (Il est inhumé à Kasongo.)

Heiberg croyait que l'état antérieur de santé du jeune savant anglais avait joué un rôle important dans l'évolution fatale d'une affection, assez souvent bénigne, qui mettait fin à une carrière brillamment commencée.

Au cours de séjours ultérieurs, Heiberg fut le premier médecin du lazaret d'Ibembo, qu'il fonda afin de protéger l'Uele contre l'invasion de la trypanosomiase.

Ses brillants états de services, sa vaste érudition, sa parfaite courtoisie le désignaient pour être le premier médecin en chef, fonction qu'il occupa depuis 1911 jusqu'à son décès. Pendant la guerre 1914-1918, après la prise de Tabora, il visita le front oriental sous la conduite du docteur Rodhain, chef du Service de Santé militaire. Ce dernier a dédié en 1923 un Trypanosome nouveau de Cheiroptère, *Tryp. heibergi*, au premier médecin en chef.

Médecin éminent, gentleman accompli, chef d'une haute conscience, Heiberg a laissé à tous ceux qui l'ont connu et en particulier au signataire de ces lignes un souvenir durable.

18 juillet 1949.

A. Dubois.